
Chers	amis	de	Sainte-Marie,
Notre	association	s’enrichit	de	nouveaux	adhérents,	bienvenue	à
eux	!
Nos	projets	de	réflexion	continuent,	concernant	par	exemple
l’accueil	intelligent	de	camping-caristes,	afin	de	les	proposer	en
mairie,	pour	participer	à	l'amélioration	de	notre	«	bien	vivre
ensemble	».
Noël	approche,	avec	ses	traditions	qui	nous	ont	aussi	construits,	en
attendant	les	vœux	nouveaux.	
Tous	nos	souhaits	de	BONNES	FETES	à	chacun	!!

Jean-Marc	HAINIGUE

Et	si	on	se	revoyait	?...

En	effet,	 si	 votre	association	 (préférée,	 nul	 n'en	doute	 !)	 tente	de
suivre	ce	qui	se	passe	sur	notre	périmètre,	et	de	vous	en	informer,
voire	 tente	de	participer	aux	évolutions,	elle	n'en	n'oublie	pas	son
ADN	 de	 convivialité	 :	 beaucoup	 parlent	 du	 "vivre	 ensemble"	 :
faisons-le	!
Pour	cela,	plusieurs	rendez-vous,	du	plus	proche	au	plus	lointain	:

La	 Galette	 des	 rois	 !	 Rendez-vous	 le	 6	 janvier,	 c'est	 un
samedi,	à	la	salle	polyvalente	de	Sainte	Marie,	salle	du	Colonel
BEZIER,	à	 18	Heures,	 autour	 d'une	 bonne	 galette...	 et	 d'un
coup	de	cidre	!
Puis,	 le	12	juillet,	les	Conviviales	 !	Mais	cette	année,	nous
vous	proposons	un	format	différent	:	ça	se	passera	à	partir	de
18	heures	au	Val	Saint	Martin,	et	nous	accueillerons	M	Sicard,
fin	 connaisseur	 de	 notre	 patrimoine,	 qui	 nous	 fera	 une
présentation	 du	 patrimoine	 balnéaire	 de	 Sainte	 Marie.
Naturellement,	 la	 soirée	 continuera	 autour	 d'un	 buffet
campagnard	chaleureux	!
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et	 enfin,	 notre	Assemblée	 Générale	 est	 fixée	 au	 10	 Août
2024,	 à	 18	 H	 au	 Val	 Saint	 martin,	 également	 suivie	 d'un
cocktail.

La	tempête,	suite	

Ou	plutôt	LES	tempêtes...	qui	se	sont	succédées,	et	ont	laissé	des
traces.
Cela	 nous	 amène	 à	 constater	 des	 dysfonctionnements,
lampadaires	HS,	arbres	tombés,	etc...
Quelques	arbres	ont	en	effet	été	déracinés	par	la	force	du	vent	et
du	 fait	 des	 sols	 gorgés	 d’eaux	 pluviales,	 notamment	 en	 centre
bourg.
Sur	les	plages	en	fond	de	baie	comme	à	la	Noé,	à	la	Source,	mais
aussi	à	La	Bernerie,	des	microbilles	en	plastique	ou	granulés
plastique	industriels	(GPI)	ou	des	pellets	blancs	proviennent	de
containeurs	maritimes	tombés	d’un	navire	de	transport,	à	moins
qu’il	ne	s’agisse	de	résurgences	de	pallets	enfouis	depuis	d’autres
tempêtes	ou	par	la	houle	sous	30	cms	de	sable,	ou	s’agit-il	de
rejet	d’industrie	de	plasturgie	ou	de	textile	industriel	??

Un	rappel	:	la	mairie	met	à	notre	disposition	un	espace	numérique
pour	signaler	ces	désagréments	et	lui	permettre	d'y	remédier.	
Voici	le	lien	:	https://jeparticipe.pornic.fr/signaler-un-incident/
Vous	 arrivez	 sur	 cet	 espace,	 vous	 signalez	 le	 problème,	 et	 vous
aurez	un	mail	d'accusé	de	réception.	Si	vous	ne	constatez	pas	de
réaction	 -dans	 un	 délai	 raisonnable	 !!-,	 vous	 nous	 le	 signalez	 :
admin@asm44.org	,	nous	relaierons	votre	demande.

Patrimoine

https://jeparticipe.pornic.fr/signaler-un-incident/
mailto:admin@asm44.org


Comme	 vous	 le	 savez,	 la	 Municipalité	 a	 engagé	 une
politique	de	restauration	de	son	patrimoine	:	la	salle	de	la
Marine,	 le	 théâtre	 Saint-Gilles,	 les	 bâtiments	 de	 la
Terrasse,	 et	 très	 prochainement	 le	 phare	 de	 la
Noëveillard.
	
Sur	 ce	 dernier	 point,	 la	 mairie	 nous	 annonce	 que	 les
travaux	 de	 requalification	 des	 abords	 du	 phare	 de	 la
Noëveillard	 vont	 débuter	 en	 tout	 début	 d’année
prochaine,	 pour	 s’achever	 avant	 l’été.	 Des	 panneaux
installés	 sur	 place	 retraceront	 tout	 l'historique	 du	 site.
Passionnant	!
Le	 phare,	 "allumé"	 pour	 la	 première	 fois	 en	 1846,	 est
dans	 sa	 configuration	 actuelle	 depuis	 1985.	 Il	 est
intéressant	 de	 noter	 que,	 en	 cette	 période	 où	 nous
parlons	 de	 risque	 de	 submersion,	 les	 constructions
édifiées	sur	 la	plage	 (un	café,	des	cabines	de	bain)	 sont
détruites	par	un	raz	de	marée	en	1877	!
Ci-dessous	une	 "vue	d'artiste"	 sur	 le	projet	 :	 on	ne	peut
que	 se	 réjouir	 de	 cet	 embellissement	 et	 de	 la	 mise	 en
valeur	 de	 ce	 site.	 Et	 gageons	 que	 la	 visibilité	 à	 ce
carrefour,	 nettement	 déficiente	 car	 ce	 garage	 était
protégé	 du	 fait	 du	 classement	 du	 phare	 voisin,	 sera
notablement	sécurisée.	
Autres	 projets	 :	 nous	 vous	 renvoyons	 sur	 l'Courrier	 de
Retz,	qui	 résume	 le	programme	municipal	de	2024	dans
un	 article	 bien	 complet	 :	 https://actu.fr/pays-de-la-
loire/pornic_44131/quels-projets-a-pornic-en-
2024_60375726.html	

Sel	et	flash	sur	les	lignes	EDF	…

Vendredi	 17	 novembre	 2023,	 des	 habitants	 de	 Pornic	 et	 des
environs	ont	observé	des	flashs	importants	dans	le	ciel,	vers	le	Val
Saint-Martin	 par	 exemple.	 Non,	 il	 ne	 s’agit	 pas	 d’aurore	 boréale	 !
ENEDIS	a	expliqué	que	les	bourrasques	de	vent	sans	pluie,	 lors	de
la	 dernière	 tempête	 Frederico,	 ont	 déposé	 du	 sel	 marin	 sur	 les
isolateurs	du	réseau	haute	tension,	occasionnant	des	perturbations,
dont	ces	«	flashes	».
Les	réparations	ont	été	immédiatement	mises	en	place	pour	rétablir
l’électricité	en	quelques	heures.
	

SITE	PATRIMONIAL	REMARQUABLE	(SPR)
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Rappel	 :	 il	 s'agit	de	rien	moins	que	106	hectares,	de	 la	plage	des
Sablons	à	la	Source.
Le	maire	a	réuni	le	13	novembre	la	commission	locale	du	SPR	pour
commencer	la	rédaction	de	son	règlement,	qui	s’imposera	pour	tous
travaux,	y	compris	sur	des	maisons	dont	les	propriétaires	jouissent
de	moyens	qui	risquent	d'être	insuffisants		pour	faire	face	à	ces
mesures	nouvelles.	
Nous	précisons	:	le	secteur	de	Sainte-Marie	n’avait	aucun
représentant.

Transports	:	Une	halte	ferroviaire	à
l’aérogare	de	Nantes-Atlantique

Le	16	novembre,	 le	ministre	des	transports	a	annoncé	cette	halte	pour
2030	 :	 ça	 s'annonce	 comme	 une	 bonne	 solution	 possible	 pour	 les
habitants	du	Pays	de	Retz	qui	doivent	prendre	un	vol…	pour	autant	que
les	horaires	soient	compatibles	!	Donc,	départ	à	03h30	de	Pornic	pour	le
premier	embarquement	à	06	heures.	La	coordination	voie	ferrée	et	voies
aériennes	n’a	qu’à	bien	se	préparer...

Transport,	encore	
En	projet	en	effet,	une	navette	régulière	de	transport	urbain	en	ACCES
LIBRE	est	annoncée	à	PORNIC	pour	le	1er	septembre	2024
Il	s'agirait	d'une	liaison	gratuite	prévue,	à	toutes	saisons,	entre	Le	Clion,
le	centre	de	Pornic	et	le	centre	de	Sainte-Marie	de	06	h	à	20	heures.	
Les	détails	seront	connus	auparavant	pour	le	nombre	de	places,	les
horaires…

Des	budgets	participatifs	en	route	



Et	 pour	 clore,	 n'oubliez	 pas	 notre	 précieux	 cinéma	 local,	 toujours	 une
programmation	à	 la	pointe	de	 l'actualité	cinématographique	 :	L'abbé	Pierre,
une	vie	de	combats,	 Joyeux	Noël,	Good	bye	 Julia,	Callas.....	N'allez	pas	plus
loin	:	c'est	à	Ste	Marie	!

	

Celui	 du	 département	 de	 Loire-Atlantique	 :	 la	 liste	 des	 projets
financés	sera	connue	en	décembre	2023	;	
Celui	 de	 la	 commune	de	Pornic	 :	 les	 candidatures	 seront	publiées
en	février	2024	avant	le	vote.

	
Et	100	000	€	de	crédits	sont	prévus	pour	2024	par	le	conseil	municipal
de	 Pornic	 pour	 réfléchir	 à	 un	 aménagement	 du	 centre	 bourg	 de
Sainte-Marie.	Eh	bien	voilà	matière	à	comparer	avec	des	propositions
que	 nous	 communiquerons	 en	 2024,	 avec	 des	 suggestions	 de
Sanmaritains,	habitants,	commerçants.

Un	peu	de	culture
Retrouvez	les	auteurs	de	notre	ville,	des	idées	de	cadeaux	qui	ont	du
sens…
De	nouveaux	livres	et	auteurs	à	découvrir	!	L’éditeur	de	Pornic,	le
Temps,	sera	présent.
Catherine	Baldisserri	présentera	son	dernier	roman,	paru	chez	Julliard,	«
Les	Grandes	Nacres	»	et	Florence	Gosson	Lusetti,	adhérente	à	notre
association,	le	dernier	tome	d’Ada,	l’institutrice	florentine,	ISCHIA,	1867-
1870.
	
Où	?	la	Salle	de	la	Marine,	à	Pornic	
Quand	?	le	samedi		2	décembre	de	10	à	13h	et	15	à	18h,	et	le	3
décembre	de	10h	à	13h.
Organisé	par	les	Auteurs	Pornicais,	antenne	du	CIALA	(Collectif
interculturel	des	Auteurs	de	Loire	atlantique)
	



Jean-Marc	Hainigue
et	votre	Conseil	d'administration
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